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СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
У особой экономической зоны «Ворота Байкала» появится новый резидент. 
Об этом сообщил исполняющий обязанности министра экономического 
развития Иркутской области Руслан Ким. Он отметил, что на состоявшемся 
в Минэкономразвития России заседании Экспертного совета по турист-
ско-рекреационным особым экономическим зонам одобрен бизнес-план 
ООО «УЮТ+» – потенциального резидента ОЭЗ ТРТ «Ворота Байкала». 
Компания планирует строительство и организацию деятельности туристи-
ческой базы с объемом инвестиций 98,5 млн рублей. В скором времени 
между Минэкономразвития России, ОАО «Особые экономические зоны» и 
ООО «УЮТ+» будет заключено трехстороннее соглашение об осуществле-
нии туристско-рекреационной деятельности в особой экономической зоне, 
подтверждающее ООО «УЮТ+» статус резидента. В настоящее время в ОЭЗ 
ТРТ «Ворота Байкала» на участке «Гора Соболиная» в городе Байкальске 
зарегистрировано четыре резидента (ООО «БГК Гора Соболиная», ООО 
«Илим Байкал», ООО «Байкал-Аква», ООО «Гринвальд Байкал») с общим 
планируемым объемом инвестиций около 1,9 млрд рублей. Объем фактиче-
ских инвестиций резидентов по состоянию на 1 июля текущего года соста-
вил 175 млн рублей, сообщили в пресс-службе областного правительства. 

Юрий Юдин

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
В преддверии 90-летия Усольского района на берегу реки Белая установле-
на скульптурная композиция «Мамонты», символизирующая археологиче-
ское наследие Мальтинского муниципального образования. Она находится 
на повороте с федеральной трассы в село Мальта недалеко от Мальтинской 
стоянки первобытного человека эпохи палеолита. Как сообщили в пресс-
службе администрации Усольского района, найденные здесь кости мамонта 
подтверждают, что на этом месте располагалась стоянка людей, живущих в 
эпоху древнекаменного века. 
По сюжету композиции, мамонтенок схватился за хобот проваливающейся 
под лед матери и пытается ее спасти. Автор скульптуры – мастер из Тельмы 
Иван Зуев. Работу над эскизами он начал в сентябре прошлого года:
– Сначала была изготовлена железобетонная конструкция, затем ее «изре-
зали» болгарками – нанесли текстуру. Кроме того, использовали технику 
бронзирования.
Теперь предстоит оформить постамент. Для него в ближайшее время долж-
ны привезти природный камень – плитниковый сланец. По задумке автора, 
он создаст вид расколовшегося льда. В будущем у композиции появится 
еще один персонаж – большой мамонт, трубящий о помощи. У скульптуры 
также установят информационную табличку, на которой будет написано об 
истории археологических раскопок в Мальте.

Оксана Хлебникова 

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
Бригада специалистов Иркутской городской клинической больницы № 1 
отправилась в медицинский рейд на кораблях по озеру Байкал. Как сооб-
щили в пресс-службе правительства Иркутской области, за неделю врачам 
предстоит провести медицинские осмотры жителей девяти населенных 
пунктов Ольхонского района. Исполняющий обязанности министра здра-
воохранения Приангарья Николай Корнилов сообщил:
– В этом году в состав бригады, работающей в Ольхонском районе, вошли 
15 врачей, что почти в два раза больше, чем было в прошлом. С собой из 
областного центра врачи везут оборудование для проведения исследова-
ний, в том числе портативные УЗИ и ЭКГ-аппараты. Подобная «плавучая» 
поликлиника также будет  работать для жителей Усть-Кутского, Киренского, 
Мамско-Чуйского и Бодайбинского районов. 

Людмила Шагунова

АНГАРСКИЙ РАЙОН
XIV областной слет школьных лесничеств проходит на базе детского 
оздоровительного лагеря «Саяны» в селе Савватеевка Ангарского райо-
на. В нем принимают участие 38 команд из Приангарья, а также гости из 
Красноярского края и Республики Бурятия. Как сообщил временно заме-
щающий должность руководителя агентства лесного хозяйства Иркутской 
области Сергей Тарасюк, на слете будут подведены итоги конкурса «Лучшее 
школьное лесничество года». Кроме того, члены команд примут участие 
в индивидуальных конкурсах «Юный зоолог», «Юный ботаник», «Юный 
лесовод», состоится коллективный конкурс «Лесные следопыты», выставка 
баннеров «Школьные лесничества Иркутской области». Для руководителей 
школьных лесничеств пройдет семинар по исследовательской деятель-
ности. Также участники слета будут овладевать навыками спортивного 
туризма, рафтинга, велотуризма, верховой езды, обучаться в школе каюров, 
сообщили в пресс-службе областного правительства.

Александра Белкина
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В Листвянке открылся 

новый ЗАГС

Первая сотня 

мэра Иркутска

«Байкал-Энергия» поборется 

за победу в Суперлиге

За любовь и верность тоже 

награждают, и не только 

ответным чувством, но и 

знаками общественного 

признания. В день памяти 

св. Петра и Февронии 

такие медали в Приангарье 

получила 41 супружеская 

пара, прожившая вместе 

более четверти века. На 

торжественной церемонии, 

которая проходила в 

областном правительстве, 

были даже семьи, 

образовавшиеся более 60 

лет назад. У каждой из них 

свой рецепт супружеского 

счастья, но объединяет всех 

одно – умение заботиться, 

прощать и стремление 

сохранить брак, несмотря на 

все невзгоды. 

Лев Толстой писал о том, что каж-
дая несчастливая семья несчаст-
на по-своему, а все счастливые семьи похо-
жи друг на друга. Однако счастливые 
семьи тоже выбирают свой уникальный 
путь к гармонии. То, что подходит одним, 
может оказаться неприемлемым для дру-
гих. И пары, которые со всей Иркутской 
области собрались 8 июля, в День семьи, 
любви и верности, в правительстве реги-
она, тоже разные. Одни – тихие и молча-
ливые, другие – веселые и активные. Кто-
то сделал серьезную карьеру, кто-то всю 
жизнь трудился на скромной должности. 
Но объединяющее начало у них есть – это 
крепкие супружеские союзы. 

Владимир и Татьяна Кочневы из Черем-
ховского района в браке 35 лет. Выросли 
они в Свирске в одном дворе. Правда, до 
поры до времени друг друга не замечали. 

– Мы играли в теннис, лапту, «выжи-
гало». Володя обратил на меня внимание, 
когда я училась в седьмом классе, а он 
в восьмом. Потом решился предложить 
мне дружбу. Написал несколько записок и 
положил в мое окно, правда, не подписал-
ся. Отец воспитывал меня в строгости, воз-
мутился: «Кто это тебе пишет?». Отпра-
вителя определила мама – учительница, 
сравнив почерки ребят в тетрадках, и одо-
брила кандидатуру Володи, – вспоминает 
Татьяна Кочнева. 

– Мы долго дружили, я ушел в армию, 
– подхватывает ее супруг Владимир. – 
Писали друг другу мешки писем. Они 
сохранились у нас. После службы я учился 
на связиста, в молодежном стройотряде 
работал в Москве на строительстве Олим-
пийской деревни. В качестве награды 
получил пригласительные билеты на цере-
монию открытия Олимпиады-80. Я звал в 
столицу Таню, но строгий отец до свадьбы 
ее ко мне не отпустил. Пришлось спешить 

домой, жениться. В день открытия Олим-
пийских игр и состоялась наша свадьба в 
Свирске. 

Двое сыновей Кочневых завели свои 
семьи. А их родители сегодня не толь-
ко помогают воспитывать внучат, но и 
занимаются с другими детьми в эстрадной 
студии «Гармония». Под их руководством 
коллектив становился лауреатом разных 
престижных конкурсов, включая «Розу 
ветров» в Москве. То, как отлично поет 
сама Татьяна Кочнева, смогли оценить 
все гости церемонии, когда она исполни-
ла песню про святых Петра и Февронию, 
«завещавших нам любовь». 

– Более 800 лет православные отме-
чают день памяти святых Петра и Февро-
нии, которые олицетворяли собой при-
мер истинной любви, и замечательно, что 
эта великолепная традиция пришла к нам 
из глубины веков. Здорово, что праздник 
семьи, любви и верности стал государ-
ственным. За  семь лет его празднования 
правительство области отметило знака-
ми общественного признания около 400 
жителей региона, которые вместе более 
25 лет, сохранили крепчайшие семейные 
узы, воспитали достойных детей. Пусть 
молодые семьи берут с вас пример, – 
обратилась к собравшимся и.о. заместите-
ля председателя правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова. 

Кстати, сама она, как «по секрету» рас-
сказал всем и.о. министра социального 
развития, опеки и попечительства Иркут-
ской области Владимир Родионов, нака-
нуне отметила 31-летие со дня свадьбы, 

а Владимир Анатольевич живет со своей 
супругой уже 37 лет. «Так что это наш 
общий праздник», – отметил он. 

Праздник общий и очень теплый, как 
и все церемонии для семей, проходящие 
в правительстве. Многие пары с трибун, 
где звучат громкие речи, делились в этот 
день, казалось бы, простыми, но на самом 
деле важными для всех рецептами счастья: 
«Рядом со мной был и есть человек, на 
которого можно положиться», «Мы всегда 
все делаем вместе», «Мы прошли серьез-
ные испытания, в том числе, мою тяжелую 
болезнь, но достойно сдали и этот экза-
мен», «Мне посчастливилось вытащить 
счастливый супружеский билет».

– Уступать надо друг другу. Если он 
что-то сделал не так, помолчи, не ворчи, 
а сделай, как считаешь нужным, – дает 
советы молодым женщина, не верить кото-
рой нельзя. Анна Васильевна Михайлова 
со своим супругом Александром Федоро-
вичем состоит в браке 68 лет. Расписались 
они в июне 1947 года, сразу после того, как 
молодой иркутянин, воевавший на Бело-
русском и Восточном фронтах, демобили-
зовался.

– Познакомились мы еще в 1940 году. 
Поднимаюсь я по небольшой лестнице на 
улице Желябова, смотрю, стоит краси-
вая девушка. Понравилась она мне. Потом 
опять встретились, и с того времени нача-
лось все. Сначала на каток ходили, в кино. 
Потом война. А после уже и поженились. 
У нас трое детей, пятеро внуков, шестеро 
правнуков и двое праправнуков, – гордит-
ся Александр Федорович.  

Трогательных моментов на церемонии 
было немало: когда пожилые пары, дер-
жась, как в юности, за руки, смущаясь, 
шли получать медали; когда все тихонь-
ко подпевали жительнице Эхирит-Була-
гатского района Маргарите Васильевой 
адресованные супругу известные строчки: 
«Мы долгое эхо друг друга»; когда отмеча-
ющий в этом году золотую свадьбу усоль-
чанин Валерий Панков сказал: «Всеми, кто 
здесь собрался, правит любовь, и пусть она 
правит на земле всегда». За эту настоя-
щую, крепкую, основанную на заботе друг 
о друге и детях, уважении и взаимопони-
мании любовь в завершение гости пригу-
били бокал шампанского и разъехались по 
домам, чтобы отметить праздник в кругу 
своих крепких и дружных семей. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Мы долгое эхо друг друга…»
Супружеским парам Приангарья 
вручили медали «За любовь и верность»

АКТУАЛЬНО

Дороги к садоводческим 

товариществам 

ремонтируют в Иркутской 

области. Первый участок 

в этом году был сдан 

в Иркутске, асфальт 

уложен до садоводств 

«Озерное», «Прибрежное» 

и «Прибрежное-2». 

Общая протяженность 

автомобильного подъезда 

составила 3 км.

50 лет дачники ездили в садоводство 
«Озерное» по гравийной дороге, теперь 
здесь наконец-то появился асфальт. К 
работам муниципалитет приступил еще в 
2012 году, но из-за отсутствия финанси-
рования они были приостановлены. Про-
шлым летом заасфальтировали участок в 
2 км. И вот новое покрытие уложено на 
всем отрезке до садоводства. Установлен 
навес для автобусной остановки, осталось 
завершить работы по обочинам.

К слову, это только первый участок, 
сданный нынешним летом, всего до конца 
сезона предстоит заасфальтировать почти 
22 км дачных дорог. Но работы впереди 
непочатый край, еще 800 км подъездных 
путей к садоводческим товариществам 
нуждается в ремонте.

– У нас, как правило, дороги в садо-
водствах являются бесхозными, не стоят 
ни на чьем балансе, – говорит и.о. мини-

стра строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области Марина Садовская. – 
И в этой связи муниципалитеты не всегда 
могут принять участие в программе и полу-
чить субсидию на ремонт.

В этом году в регионе на ремонт дорог 
к садоводствам в рамках подпрограммы 
«Создание условий для развития садоводче-
ских, огороднических и дачных некоммер-
ческих объединений граждан в Иркутской 
области» предусмотрено 60 млн рублей.

– У каждой второй семьи есть дачи, мно-
гие живут там круглый год, поэтому надо 
делать дороги к садоводствам, к поселкам, а 
также нормальную канализационную систе-
му. Тем более, когда речь идет о садоводствах 
в черте Иркутска. Мы вместе с городом будем 
этим заниматься, – отметил глава региона 
Сергей Ерощенко на открытии участка доро-
ги к садоводству «Озерное».

В ближайшее время ожидается сдача 
в эксплуатацию дорог к садоводческим 
товариществам в Братске, Ангарске и под 
Усолье-Сибирским.

Иван МАМОНТОВ

В регионе ремонтируют дачные дороги

244 
земельных участка 

предоставлено многодетным семьям 
для строительства индивидуальных жилых домов 

в первом полугодии 2015 года.

В этом году в регионе 
на ремонт дорог 
к садоводствам в 
рамках подпрограммы 
«Создание условий для 
развития садоводческих, 
огороднических и 
дачных некоммерческих 
объединений граждан 
в Иркутской области» 
предусмотрено 
60 млн рублей.

СПРАВКА

В текущем году в муниципальных образовани-
ях еще 33 супружеским парам будут вручены 
медали «За любовь и верность». Начиная с 
2008 года, эти награды в регионе получили 
357 супружеских пар. Медалей удостаива-
ются граждане РФ – супруги, зарегистриро-
вавшие брак не менее 25 лет назад, получив-
шие известность среди сограждан крепостью 
семейных устоев, добившиеся благополучия, 
обеспеченного совместным трудом, воспитав-
шие детей достойными членами общества. 

Анна Васильевна и Александр Федорович Михайловы состоят в браке 68 лет. 

Медали им вручили Валентина Вобликова и Владимир Родионов 
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СОРЕВНОВАНИЯ

Второй Международный 
Байкальский фестиваль 
и Открытый чемпионат 
Сибирского федерального 
округа по адаптивному 
конному спорту проходит 
в деревне Грановщина 
Иркутского района. 

На престижные соревнования при-
ехало более 50 участников из Иркут-
ской, Новосибирской, Свердловской, 
Кемеровской областей, Красноярского 
и Забайкальского краев и Республики 
Бурятия. Международный статус при-
дают спортсмены Латвии и Монголии. 
Фаворитами турнира считаются всадни-
ки Красноярска и Новосибирска.

Подобных фестивалей нет ни в одном 
регионе России, поэтому в Иркутск еже-
годно съезжаются десятки всадников 
со всей Сибири и даже из далекой от 
нас Латвии. Традиционно в турнире по 
адаптивному конному спорту участву-
ют спортсмены в возрасте от восьми до 
20 лет, имеющие нарушения функций 
опорно-двигательного аппарата, органов 
зрения и интеллектуального развития. В 
программе состязаний – выездка, рабо-
чая тропа и конкур.

По словам организатора турнира 
Ольги Тихомировой, иркутская школа 
конного спорта сейчас переживает 
смену поколений, поэтому безоговороч-
ной победы хозяев ждать не приходится. 
Считается, что на лидерские позиции 
выйдут команды Красноярского края и 
Новосибирской области. Впрочем, воз-
можные фавориты не столь уверены в 
своей победе.

Новосибирцы привезли в Грановщи-
ну три команды – 11 человек. Как рас-
сказала одна из участниц, Александра 
Лазурина, новосибирцы всегда показы-
вают хорошие результаты и с радостью 
приезжают в Иркутск. Александра нача-
ла профессионально заниматься адап-
тивным конным спортом пять лет назад, 
именно после поездки в Иркутский 
район в Фонд Тихомировых, а до этого 
просто лечилась иппотерапией. Теперь 
же она одна из лучших всадниц в составе 
новосибирской команды.

– Мы привезли много опытных 
ребят, и тех, кто участвует в таких 
состязаниях впервые, – поделилась 
Александра Лазурина. – Сложно ска-
зать, кто сильнее на этом турнире, 
спорт непредсказуем: тот, кто вчера 
был на вершине, сегодня может не 
показать лучший результат, и наобо-
рот, тот, кто был слаб еще вчера, сейчас 
может стать лидером.

Одна из самых трогательных кар-
тин – парад участников соревнований. 
Спортсмены, многие из которых стра-
дают тяжелыми недугами опорно-двига-
тельного аппарата, превозмогая себя, под 
звуки марша выходят к зрителям. И это 
для них не тяжелая обуза, а радость – 
слышать, как тебя бурно приветствуют 
аплодисментами болельщики. Лучшие 
представители команд поднимают флаги 

России, Иркутской области, Латвии и 
Монголии. 

Фестиваль и чемпионат проводятся 
при поддержке правительства Иркут-
ской области, администраций Иркут-
ска и Иркутского района. Волонтерами 
выступают действующие спортсмены 
Фонда Тихомировых. Глава региона 
Сергей Ерощенко на открытии турнира 

отметил уникальность этого спортивного 
события:

– Наш Байкальский Фестиваль – уни-
кальное явление в практике адаптивно-
го конного спорта России. Соревнования 
сразу по двум международным програм-
мам – паралимпийской и специальной 
олимпийской, больше нигде не проводят-
ся. Всем участникам соревнований желаю, 

прежде всего, преодоления себя. В спорте, 
а особенно в таком сложном и красивом, 
важны упорство и настойчивость.

Соревнования и культурная програм-
ма продлятся до 11 июля, победителей 
наградят сразу в 30 номинациях.

Иван МАМОНТОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Жилищный альянс
ПАРЛАМЕНТ

Низкая информированность граждан о 
деятельности управляющих компаний (УК), 
тарифах, техническом состоянии домов чаще 
всего становится причиной непонимания и 
проблем во взаимодействии собственников 
жилья и УК. К такому выводу пришли участники 
круглого стола «Взаимоотношение граждан 
и управляющих организаций в сфере ЖКХ: 
проблемы и пути решения», который состоялся 
в Заксобрании Иркутской области.

Председатель комитета по собственности и экономической поли-
тике ЗС Ольга Носенко отметила актуальность темы взаимодействия 
собственников жилья и управляющих компаний, особенно в свете 
последних изменений законодательства в сфере ЖКХ (лицензирова-
ние УК, капремонт и т. д.). 

– Проблем в этой области еще очень много, – сказала она. – 
Основными их причинами является низкая информированность насе-
ления о работе управляющих компаний. К сожалению, многие соб-
ственники сами не проявляют необходимой активности, не участвуют 
в собраниях, никак не взаимодействуют с управляющими компаниями. 
Каждый должен научиться работать со своей УК и требовать каче-
ственного выполнения услуг, за которые платит деньги. 

Тем не менее, по словам временно замещающей должность руково-
дителя службы государственного жилищного надзора Иркутской обла-
сти Елены Федоровой, в последние годы количество обращений и жалоб 
на управляющие компании возросло – с 2007 года практически в 10 раз. 
С начала 2015 года, например, в Госжилнадзор, поступило более 5 тыс. 
заявлений (за весь 2014 год было порядка 8 тыс.), что говорит об активно-
сти граждан. Генеральный директор СРО «Содружество» Михаил Даме-
шек добавил, что изменился характер обращений. Если несколько лет 
назад люди жаловались на отсутствие воды, температуру в помещениях, 
то сейчас много заявлений касается отчетности управляющих компаний, 
корректности начислений, благоустройства двора и т. п.

– Если бы все управляющие компании своевременно информи-
ровали собственников о своей деятельности, об изменениях в феде-
ральном и областном законодательствах, удалось бы предупредить 
до 70% обращений граждан, – считает Михаил Дамешек. – Кстати, 
с этой целью создан портал ЖКХ – ресурс с набором сервисов для 
собственников жилья и поставщиков услуг, где можно получить всю 
информацию о работе управляющих компаний, передать показания 
приборов учета потребления коммунальных ресурсов, оплатить счета, 
узнать информацию об отключениях, о тарифах на услуги ЖКХ и так 
далее. Есть возможность обратной связи.

Елена Федорова напомнила об обязательном лицензировании 
управляющих компаний с 1 мая этого года. В настоящее время раз-
решительные документы получили 234 компании. 29 УК в 12 муници-
пальных образованиях было отказано в получении лицензии, в основ-
ном из-за неполного раскрытия информации о своей деятельности. В 
результате порядка 1,2 тыс. домов могли остаться без управления. Из 
них 236 объектов были переданы на временное управление, 654 – на 
постоянное управление, по 189 домам объявлены конкурсы, по 112 тен-
деры пройдут в ближайшее время. 

– Процесс лицензирования не прекращен, – заявила Елена Федо-
рова. – Управляющие компании все еще имеют возможность получить 
лицензию, в том числе обратившись повторно. После 1 мая разреши-
тельные документы получили 35 УК, из них 20 – это те, которым было 
ранее отказано. 

Старший помощник прокурора Иркутской области по взаимодей-
ствию с органами государственной власти Ольга Борисова рассказала о 
нарушениях, выявленных при проверках управляющих компаний. Так, 
зарегистрированы случаи фальсификации протоколов по результатам 
собрания жильцов для выбора управляющей компании, подделки под-
писей. Были факты несоответствия условий договоров, заключенных 
управляющими компаниями с жильцами, действующему законодатель-
ству. К примеру, в Усолье-Сибирском УК включила пункт об индек-
сировании платежей с учетом инфляции, в Нижнеудинске взималась 
плата за паспортно-регистрационные услуги, по сути, бесплатные. С 
2013 года в результате прокурорского реагирования удалось добиться 
перерасчета платежей по 300 многоквартирным домам. 

Ольга Борисова отметила, что и со стороны собственников жилья 
есть нарушения. Прежде всего, это игнорирование платежей за потре-
бленные коммунальные услуги. Задолженность сегодня по всей Иркут-
ской области составляет более 7 млрд рублей. 

Интересным опытом поделился председатель комитета по жизне-
обеспечению администрации Свирска Дмитрий Махонькин. По его 
словам, в городе с 2010 года проводятся Дни контроля, суть которых в 
том, чтобы максимально оперативно, в течение трех дней, рассматри-
вать поступающие обращения, принимать по ним решения и держать 
на контроле до момента исполнения. В Свирске создан специальный 
отдел, куда граждане могут обратиться и получить консультацию по 
вопросам в сфере ЖКХ. Кроме того, муниципалитет проводит разъ-
яснительную работу с неплательщиками, благодаря которой удалось 
повысить собираемость платежей до 94%.

На круглом столе также поднималась злободневная тема капиталь-
ного ремонта многоквартирных домов. Генеральный директор Фонда 
капремонта Иркутской области Андрей Микуляк заявил, что по кратко-
срочному плану на 2014 год, в регионе на сегодняшний день приступили 
к работам на 80 домах. Еще по 15 объектам ремонт пока не начали по 
разным причинам. Согласно первому этапу плана на 2015 год будет при-
ведено в порядок 100 домов на общую сумму 634 млн рублей. На рассмо-
трении находится второй этап краткосрочного плана, который увеличит 
сумму капремонта до 914 млн рублей, а число объектов – до 150.

Андрей Микуляк рассказал и об изменениях областного законо-
дательства, принятых на последней сессии областного парламента. В 
частности, теперь региональный оператор может заключать с управля-
ющей организацией, ТСЖ и ЖСК договор о включении в платежный 
документ размера взноса на капитальный ремонт с указанием наиме-
нования фонда, его банковских реквизитов и адреса. Если раньше при-
ходило две квитанции, то теперь одна. По мнению Андрея Микуляка, 
данная корректировка позволит сэкономить бюджетные средства: 

– На распечатку и доставку квитанций в год из бюджета Иркутской 
области уходит 26 млн рублей. К тому же это будет удобно и самим соб-
ственникам жилья, которые смогут немного сэкономить на комиссии 
по платежам в банке, составляющей в среднем 30 рублей. 

По итогам круглого стола органам местного самоуправления реко-
мендовано активизировать работу по проведению открытых конкур-
сов по отбору УК в отношении многоквартирных домов, оставшихся 
без управления, и своевременно проводить информирование граждан 
о ситуации в сфере ЖКХ. Управляющим компаниям будут направлены 
предложения по обеспечению информационной открытости, а службе 
жилищного надзора – по внедрению на территории региона системы 
рейтингования управляющих компаний. 

Елена ПШОНКО 

Небольшое, но очень уютное поме-
щение ЗАГСа находится рядом с мест-
ным домом культуры. До берега Байкала 
– рукой подать. В здании есть церемо-
ниальный зал, балкон, с которого откры-
вается прекрасный вид на священное 
озеро, комнаты жениха и невесты, холл 
для гостей, раздевалки. 

8 июля здесь зарегистрировали брак 
три семьи. Среди них Александр Мар-
ков и Евгения Карпова. Свидетельство о 
заключении брака им вручил руководи-
тель Службы ЗАГС Иркутской области 
Олег Власенко: 

– Сегодня вы не просто создали 
семью, а дали жизнь этому храму любви. 
Поэтому вы во всех смыслах первоот-
крыватели. Дай Бог, чтобы вы пронесли 
свою любовь через годы. Пусть она будет 
такой же глубокой и чистой, как вода в 
Байкале. 

Затем на берегу озера для молодо-
женов прошла старинная русская сва-
дебная церемония «Встреча молодых», 
которая включала обряды «Повива-
ние», «Завивание и развивание кра-
соты», «Шествие молодых», «Прово-
ды молодых». Завершилось действие 
водной прогулкой новобрачных по 
озеру Байкал.

Олег Власенко отметил, что для откры-
тия нового стационарного рабочего места 
была проделана большая работа. Основ-
ные средства на ремонт здания (7 млн  
рублей) были выделены спонсором. 

В Иркутском районе сегодня про-
живает более 107 тыс. человек, поэтому 
нет сомнений в том, что услуги ЗАГСа 
в поселке Листвянка окажутся востре-
бованными. Отдел будет работать три 
дня в неделю – в четверг, пятницу, 
субботу. Чтобы здесь зарегистрировать 
брак, иркутянам необходимо обратиться 
в один из ЗАГСов областного центра. 
Жителям региона можно подать заявку в 
электронном виде.  

Планируется, что в год в Листвян-
ке будет заключаться 400–500 браков. 
Для этого созданы все условия. В случае 
необходимости добавят дополнительные 
рабочие дни и откроют второй церемо-
ниальный зал. ЗАГС в Листвянке будет 
работать круглый год. Прием заявлений 
ведут два специалиста. Кстати, офор-
мить брак здесь смогут жители не только 
Иркутской области, но и других регио-
нов страны.

Праздничные мероприятия в этот 
день прошли во всех отделах Службы 
ЗАГС, расположенных на территории 
Иркутской области. В День семьи, любви 
и верности в регионе был зарегистриро-
ван 81 брак, 42 из них – в Иркутске. В 
прошлом году в этот же день поженились 
76 пар.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Свадьба на Байкале
В Листвянке открылся новый ЗАГС

Упорство и настойчивость
Более 50 всадников приехало на 
Байкальский фестиваль конного спорта

Теперь региональный оператор может заключать с 
управляющей организацией, ТСЖ и ЖСК договор о 
включении в платежный документ размера взноса 
на капитальный ремонт с указанием наименования 
фонда, его банковских реквизитов и адреса. Если 
раньше приходило две квитанции, то теперь одна. 

СОЦПОЛИТИКА

В Листвянке открылось стационарное рабочее 
место Службы ЗАГС Иркутской области. Здесь будет 
осуществляться деятельность по регистрации всех видов 
актов гражданского состояния для жителей Иркутского 
района. Первые свадьбы состоялись 8 июля, в День 
семьи, любви и верности. 
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Сельхозтерриториям –  
основная поддержка

О том, как ситуация с бюджетной поддержкой 
выглядит в целом по Иркутской области и УОБО, 
пояснил и.о. заместителя губернатора – руководителя 
администрации округа Анатолий Прокопьев:

– Крестьянско-фермерские хозяйства Усть-
Ордынского Бурятского округа получат в этом году зна-
чительную господдержку. В конкурсах, проведенных 
министерством сельского хозяйства региона, по про-
грамме «Начинающий фермер» представители округа 
получили 69 из 80 грантов, распределенных между 
фермерами всего Приангарья. Из 11 грантов «Живот-
новодческие фермы» семь выиграли сельчане УОБО. 
За период действия программ – с 2012 года – округ 
получил 173 гранта из 239 по программе для начина-
ющих фермеров и 23 из 32 грантов на животноводче-
ские фермы. Как видите, наши фермеры не в обиде 
и, конечно, откликнутся на поддержку. Программы 
господдержки оказались наиболее приемлемыми для 
сельхозпроизводителей, так как в их рамках они имеют 
возможность построить ферму, оснастить ее технологи-
ческим оборудованием, приобрести племенной скот. В 
округе начали появляться мини-заводы по переработке 
продукции, их сейчас 15. 

По словам главы округа, развитие сельского хозяйства 
УОБО за последние четыре года благодаря господдержке 
получило новый импульс. Эти годы можно назвать года-
ми развития для округа. Сельхозтоваропроизводителями 
округа за 2014 год произведено около 172 тыс. тонн моло-
ка, 30 тыс. тонн мяса, 220 тыс. тонн зерна. Сельхозпроиз-
водители округа увеличили производство молока, мяса. В 
2014 году их произведено на 2,5 и на 2%, соответственно, 
выше уровня 2013 года и на 5 и 4,5%, соответственно, выше 
уровня 2012 года.

Тему продолжил начальник Управления сельского 
хозяйства Эхирит-Булагатского района Алексей Хун-
гуев.

– Сельхозпроизводители нашего района выиграли 
20 грантов: 19 – начинающие фермеры и предпри-
ниматель из села Гаханы Баир Хогоев получил 10 
миллионов рублей на строительство молочной фермы, 
приобретение оборудования и техники.

Напомним, программы «Начинающий фермер» и 
«Семейные молочные и животноводческие фермы» 
являются федеральными; в рамках областных программ 
гранты распределяются на возведение молочных ферм. 
При прохождении конкурса на получение гранта соис-
катель должен иметь определенные устойчивые пози-
ции, преследовать четкие цели. Приветствуется наличие 
сельскохозяйственного образования, также во внима-
ние принимается состояние парка техники, помещений, 
объем земельных площадей.

С умелым подходом успех неизбежен  
В этом абсолютно уверен руководитель крестьян-

ско-фермерского хозяйства в селе Алужино 20-летний 
Аполлон Алагуев. Он – самый молодой получатель 
гранта-2015 по программе «Начинающий фермер». 
«Поднимать» земледелие и возрождать животновод-
ство активный парень начал в прошлом году. КФХ 
оформил пять месяцев назад – именно с целью подачи 

заявки на конкурс; и документы на участие отправил в 
первый же день. 

На въезде в сельхозугодия Алагуева простираются 
поля, засеянные многолетними травами. В ближайшие 
дни хозяин готовится начать скашивание: несмотря на 
июньскую засуху, урожай поспел довольно рано.

– Вот эта земля, площадью в 23 гектара, засеяна 
кострецом, – рассказывает Аполлон Алагуев. – Спра-
ва, на территории семи гектаров, готовится почва для 
посева однолетних трав; еще у нас есть сенокосные 
угодья площадью почти 70 гектаров.  

Делая акцент на слове «нас», Аполлон Юрьевич 
имеет в виду, что без надежных трудовых рук в сель-
ском хозяйстве не обойтись:

– Наемных рабочих не привлекаю, фермерское 
хозяйство можно назвать семейным синдикатом – 
мне помогают многочисленные родственники, так 
же, как и я, заинтересованные в развитии сельского 
хозяйства и возрождении сибирского села. Более того, 
имеющиеся земли получены мною по наследству – 
согласно исконным традициям бурят.

Кормовые травы, выращиваемые в хозяйстве Алагуе-
ва, пока что уходят на прокорм фермерского стада.

– В общей сложности численность КРС составляет 
23 головы, десять из них – дойные, – поясняет фер-
мер. – Поскольку мое направление, согласно выигран-
ному гранту, обозначено как мясо-молочное, в будущем 
планирую увеличивать поголовье. Для этого в пер-
спективе необходимо будет расширять сельхозугодья, 
надеемся, что власти пойдут нам навстречу. В планах на 
три года – полностью облагородить имеющиеся земли, 
довести урожайность до максимально высокого уровня, 
а уже потом можно говорить и о расширении угодий, 
и об участии в программе по строительству молочной 
фермы, и о приобретении зерноуборочного комбайна 
– поскольку выращивание кормовых культур также 
присутствует в перспективах.

На сегодняшний день с техникой в хозяйстве 
неплохо: есть гусеничный и колесный трактора, сено-
косилка, валковые грабли, плуги. В ближайшей пер-
спективе – покупка прессовального аппарата и трак-
тора – последний, приобретенный по гранту, уже 
доставляется в хозяйство из Красноярска.

В далеко идущих планах – создание цеха по ваку-
умной упаковке рулонов сена.

– Насколько мне известно, аппаратура для этих 
целей, да и сам технологический процесс упаковыва-
ния обходится недешево. Но попробовать стоит – ана-
логов такой деятельности в округе нет.

Молодого фермера активно поддерживает руко-
водство МО «Алужино» и МО «Эхирит-Булагатский 
район». Общая стратегия развития фермерских 
хозяйств, которую продвигает в жизнь администрация 
УОБО и областной минсельхоз, приносит свои резуль-
таты – все больше молодых, энергичных людей, чув-
ствуя поддержку, берутся за благородное дело возрож-
дения родной земли.

– Жить на благодатной, плодородной земле и не 
использовать ее ресурсы – это неправильно, – убеж-
ден Аполлон Алагуев. – И отрадно то, что власть сегод-
ня поддерживает крестьянина.        

Виктор ПРОСЕКИН 
Фото автора

Больше грантов  
для сельхозталантов
В селе Алужино трудится самый молодой в области 
обладатель гранта «Начинающий фермер»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Июнь выдался в Приангарье 
засушливым, и сейчас 
аграрии ждут, когда жару 
сменят обильные дожди. 
Ведь как раз в этот период во 
влаге нуждается картофель. 
Недобор «второго хлеба» в 
личных подсобных хозяйствах 
и сельхозорганизациях 
неизбежно скажется на ценах.

– Паниковать не надо, но и упрощать 
ситуацию не следует, – заявил главный 
агроном Белореченского агрообъединения 
Андрей Щуплецов. – У нас картошка уже 
цвести начинает. Но это и тревожит, потому 
что в период цветения происходит образова-
ние клубней. 

Сколько будет картошки при такой засу-
хе, которая постигла Иркутскую область, 
можно только гадать. Ясно, что прежний 
большой урожай в этих условиях получить 
сложно. И этот дефицит повлечет рост цены 
на «второй хлеб». 

Приангарье почти всегда обеспечивало 
себя картофелем и другие регионы  под-
кармливало. Киренский район, например, 
по рассказам специалистов, в начале осени 
закрывал многие бюджетные организации 
и отправлял людей на уборку плантаций, 
чтобы до больших холодов сплавить продук-
цию на баржах в Якутию. В Аларском райо-
не потребкооперация скупала картофель у 
населения и отправляла по железной доро-
ге в другие регионы. В деревенских мага-
зинах Черемховского района можно было 
увидеть объявления различных городских 
организаций, прежде всего, подразделений 
Востсибугля о покупке мяса, яиц, а также 
картофеля. Высокие объемы реализации 
стимулировались продажей наиболее дефи-

цитных товаров, типа мотоциклов «Урал», 
кожаных пальто и так далее. А в Иркутском 
районе приходилось встречать гонцов из 
городов Западной Сибири или Дальнего Вос-
тока, которые приезжали к нам то за картош-
кой, то за овощами. Одних засушило, других 
залило. Пригород отправлял свою картошку 
даже в Узбекистан, а оттуда поступали сюда 
фрукты, арбузы и дыни. Шла картошка и на 
спиртзаводы.

Однако «второй хлеб» не всегда отли-
чался высоким качеством. Хранение его на 
базах, складах самих колхозов и совхозов 
было ахиллесовой пятой отрасли. Но при 
этом ценового ажиотажа на рынках не 
наблюдалось. То есть картофель в нашей 
области имелся в достатке. 

По данным Иркутскстата, в период 1986–
1990 годов, когда особых проблем с этим про-
дуктом не было, Приангарье производило 
ежегодно не более 580 тыс. тонн картофеля. 
За последние четыре года этот показатель 
вырос: ежегодный урожай картофеля в реги-
оне составляет порядка 610 тыс. тон. Несмо-
тря на то, что теперь за пределы области 
картошки мы вывозим во много раз меньше, 
ее нам сегодня не хватает. То в разгар лета 
подбросят ее из Китая, то с юга привезут. А 
где же наша? 

Иркутскстат дает интересные цифры: в 
период 1986–1990 годов средняя урожай-
ность картофеля в личном подсобном хозяй-
стве составляла 128 центнеров с гектара. В 
1990-м она возросла до 150, а в 1994 году 
каждый гектар у частника дал свыше 180 
центнеров клубней. Невозможно поверить в 
эту статистику. И вот почему. 

Раньше основным частным производите-
лем картофеля был сельский владелец лично-
го подсобного хозяйства. Его приусадебный 
участок – это земля дедов и отцов. Каж-
дый год ее удобряли, грамотно ухаживали. 
Едва пройдет дождик – картофель окучи-
вают. Прополку вовремя проведут. Другое 
дело новый частник – горожанин, которого 
нужда заставила брать землю в поле. Но 
хороший ли надел ему достался? Тщательно 
ли он его вспахал, прокультивировал? Какие 
семена уложил в почву? 

К сожалению, статистика не разделяла 
тогда две сферы индивидуального производ-
ства. В основе одной – крестьянский огород, 
который занимал в 1990 году около 28 тыс. 
гектаров. Через пять лет посадки индивиду-
алов увеличились в два раза. Это горожанин 
взял в руки лопату. Не утруждая себя боль-
шими исследованиями, статистика свалила в 
одну кучу урожай селян и горожан. И в итоге 
средняя урожайность у частника составила 
170–180 центнеров. Ничего подобного в исто-
рии Приангарья не было. В 1994 году, согласно 
данным Иркутскстата, был достигнут пик уро-
жайности картофеля на личном поле. 

Между тем в 2009–2012 годы картофель-
ные плантации деревенского и городского 
огородов сократились почти в два раза – до 
37,3 тыс. гектаров. Это напрямую сказалось 
на цене «второго хлеба». В конце мая за кило-
грамм просили 35 рублей. Это в сфере орга-
низованной торговли, про уличную и гово-
рить не хочется. В супермаркетах китайский 
картофель продавался по цене 59 рублей. 

– Как занимаются на селе картошкой 
сейчас? – переспросил бывший директор 
учхоза «Оекское» Виктор Бутузов. – А вы 
приезжайте в деревню. Посмотрите, как 
зарастают личные огороды. Раньше такого 

просто не позволили бы, а сейчас… Одним 
это не нужно, другим – просто лень. 

– Исчез интерес к личной картошке, – с 
горечью констатировал директор элитхоза 
ЗАО «Иркутские семена» Леонид Ширяев. – 
Раньше своего огорода не хватало, так люди в 
поле землю просили. Сейчас не просят. Есть 
трудности со сбытом. 

Иркутскстат утверждает, что всего 9% 
валового урожая у индивидуалов является 
товарным. То есть эту продукцию хозяин 
продает на сторону. Потребкооперацию 
зажали со всех сторон, предприятиям она и 
вовсе не нужна. В результате исчез стимул к 
развитию личного картофелеводства.

Последняя надежда на сельхозорганиза-
ции. По моим расчетам, доля немногочис-
ленных ЗАО, ОАО и других в общем объеме 
товарной продукции, которая поступает в 
город, превышает 33–37%. Именно они кор-
мили нас качественной продукцией, но толь-
ко до наступления лета.

– В мае реализовали последнюю картош-
ку, сейчас в хранилищах пусто. Новая пойдет 
только в начале августа, – говорит Леонид 
Ширяев. – Зимой она хранилась хорошо, но в 
мае начинала прорастать. Нужны холодильные 
камеры, тогда и летом можно будет хранить.

– Мы тоже всю картошку еще в мае 
продали. Торопились с реализацией и карто-
феля, и свеклы, и капусты. Ведь в июне идет 
китайская продукция, цены сбивает, зачем 
нам это надо? – признался генеральный 
директор Белореченского агрообъединения 
Гавриил Франтенко.

На днях стало известно, что в Иркутском 
районе будет реализован проект по строи-
тельству овощехранилища объемом 17,5 тыс.  
тонн, из них 10 тыс. тонн для хранения кар-
тофеля. Планируется, что площадкой под 
реализацию проекта станет овощеводческое 
хозяйство ОАО «Искра». Начало строитель-
ства запланировано на 2015 год, ввод объ-
екта – на 2016 год. Возможно, это поможет 
исправить ситуацию со снабжением, и стаби-
лизировать цену на «второй хлеб» в регионе. 

Геннадий ПРУЦКОВ,  
журналист-аграрник

Первая сотня 
мэра Иркутска
ИТОГИ

Дмитрий Бердников на посту мэра 
города Иркутска преодолел отметку 
в 100 дней. Новый градоначальник 
был избран из числа депутатов 
городской думы. Об итогах своей 
работы за это время он рассказал 
журналистам, а также ответил на 
наиболее актуальные вопросы, 
которые касались разных сторон 
жизни столицы Приангарья.

Новый градоначальник начал свою работу с наве-
дения порядка в кадровой политике мэрии. Была 
оптимизирована структура администрации города, 
ликвидирован ряд служб, продолжается сокраще-
ние аппарата и ротация кадров. По результатам про-
верки административно-хозяйственной деятельности 
уволены 11 руководителей подразделений городской 
администрации. Комментируя свою кадровую поли-
тику, Дмитрий Бердников отметил:

 – Власть должна работать на благо людей. Если 
кто-то по ошибке сюда попадает или с другими наме-
рениями, тогда это не по адресу. Перед нами стоит 
множество трудных задач, справиться с которыми 
способен сплоченный коллектив. 

Глава города отметил, что работу по улучшению 
качества жизни иркутян необходимо вести плано-
мерно и сразу во всех направлениях. В частности, 
администрация продолжает строительство детских 
садов – в этом году появятся два новых объекта, два 
пристроя, еще два здания будут возвращены в муни-
ципальное управление, а три дошкольных учрежде-
ния будут выкуплены у застройщиков. Кроме того, 
мэрия подготовила все необходимые документы на 
строительство новых детских садов на ул. Зимней, 
пер. 20-й Советский, ул. Сосновой, ул. Академика 
Бурденко, ул. Байкальской, ул. Касаткиной, ул. Набе-
режной. Реализация этих проектов позволит создать 
дополнительно 1,5 тыс. мест в детских садах. В этом 
году также начинается строительство двух новых 
школ. 

На вопрос о перегруженности поликлиник в 
Иркутске Дмитрий Бердников сообщил, что власти 
пытаются решить эту проблему, открывая поликлини-
ческие кабинеты. По его словам, каждый такой каби-
нет в день может принять порядка 100–150 иркутян. 
В ближайшее время планируется открытие пяти-семи 
кабинетов в микрорайонах Ново-Ленино, Союз, Уни-
верситетский и Первомайский. Также мэр рассказал, 
что в настоящее время ведется поиск земельных 
участков под новые поликлиники в районе Нижней 
Лисихи и в Солнечном. 

Особое внимание в разговоре уделили транс-
портному вопросу. Журналисты адресовали главе 
города просьбу горожан по увеличению парка 
муниципального транспорта. В настоящее время в 
рамках частно-муниципального партнерства про-
рабатывается возможность приобретения двух 
автобусов для перевозки инвалидов, пяти пас-
сажирских автобусов в рамках сотрудничества 
с региональным правительством. Кроме того, в 
дальнейшей перспективе рассматривается проект 
по приобретению 100 единиц автобусов большой 
вместимости.

– Серьезная работа ведется у нас и с частны-
ми перевозчиками. Мы активно заключаем с ними 
договоры на обслуживание городских маршрутов. 
Нами впервые введена практика эвакуации техни-
чески неисправных автобусов. Все это способствует 
улучшению общего состояния пассажирского транс-
порта в нашем городе, – прокомментировал градо-
начальник.

Дмитрий Бердников отдельно остановился на теме 
строительства дорог. Он сообщил, что привлечены 
дополнительные средства из областного бюджета на 
ремонт так называемых узких мест: речь идет о раз-
вязке в районе рынка Покровский и на участке Бай-
кальского тракта – от ул. Ржанова до 8 км. 

Говоря о своей дальнейшей работе, мэр Иркутска 
пообещал, что будут продолжены объезды выходного 
дня, во время которых можно решить вопросы по 
обращениям граждан и депутатов:

– Объезды проще проводить на выходных, пото-
му что во время рабочей недели не всегда получается 
собрать руководителей, найти достаточное количе-
ство времени, чтобы объехать болевые точки города, 
– поделился своим мнением Дмитрий Бердников. – 
На самом деле, это процесс, который дисциплинирует 
все городские службы, заставляет их находиться в 
полной готовности. Что они и должны, собственно, 
делать. 

В заключение градоначальник призвал к актив-
ности горожан. Для наиболее эффективной работы 
администрации города требуется, чтобы к Иркутску 
были неравнодушны в первую очередь сами жители.

Наталья ДИМИТРИЕВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Картофельный дефицит 

ГОСПОЛИТИКА

Система поддержки сельхозпроизводителей 
в виде вручения им грантов на конкурсной 
основе была внедрена в Иркутской области 
сравнительно недавно – в 2012 году. За этот, 
казалось бы, недолгий период «встать на ноги», 
то есть улучшить материально-техническую базу 
хозяйств, повысить урожайность, производство 
молока и мяса смогли множество крестьян. 
Усть-Ордынский округ – лидер по получению 
господдержки на развитие сельского хозяйства.

В Иркутском районе 
будет реализован 
проект по строительству 
овощехранилища объемом 
17,5 тыс. тонн, из них 10 
тыс. тонн для хранения 
картофеля. Планируется, 
что площадкой под 
реализацию проекта 
станет овощеводческое 
хозяйство ОАО «Искра». 
Начало строительства 
запланировано на 2015 год, 
ввод объекта – на 2016 год.

Самый молодой в области обладатель гранта 
«Начинающий фермер» Аполлон Алагуев
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Те ле фон для спра вок: 
«Издательский центр» (ИЦ)
(3952)-500-902, 500-903, 
редакция 500-904
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, ул. Пролетарская, 8

Главный 

редактор

Ни на Озер ни ко ва 

Ре дак тор ская 

груп па:

Оксана Хлебникова

Еле на Пшон ко

Юлия Ку лы ги на 

Ре пор тер ская груп па:

Олег Гу лев ский, Юлия Ма мон то ва, Иван Ма мон тов, 

Еле на Ор ло ва, Людмила Шагунова, 

Равиля Фаттахова, Юлия Улыбина

Ре кла мная служ ба: 

На деж да Дор ми до но ва, 

Ан на Кри вец кая 

Служба распространения: 

Наталья Куснер

Га зе та под пи са на в пе чать: 
09.07.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 13.07.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Алексей Головщиков

Матрена Бизикова

Андрей Федоров

Из да тель ская груп па:
Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

В этом году подготовка к выставке началась 
еще в весенние каникулы. Для ребят в возрасте от 
12 до 18 лет прошел мастер-класс с целью сфор-
мировать базовое эстетическое представление о 
фотографии. Школьникам были наглядно показа-
ны лучшие образцы портретной, пейзажной, жан-
ровой съемки. Ознакомили ребят и с компьютер-
ной обработкой фотографий. После мастер-класса 
участники приступили к практической части про-
екта – отправились на съемку в музей деревян-
ного зодчества «Тальцы», а также на репетицию 
в детскую балетную студию и детский сад. Потом 
ребята самостоятельно отбирали удачные снимки и 
дорабатывали их на компьютере. 

Многие школьники принимают участие в про-
екте «Мой мир» не в первый раз. Места проведе-
ния фотосъемок определяет руководитель проек-
та Марина Свинина, которая курирует движение 
уже девять лет. По словам фотохудожника, за это 
время ребятам удалось значительно повысить 
уровень своего мастерства.

– С каждым годом понимание мира становит-
ся все глубже, темы работ – сложнее. Впервые 
за девять лет получилась выставка о детях. Ни 

разу еще такого качества и направления работ 
не было в этом проекте. Обычно на фотогра-
фиях – пейзажи, цветочки, собачки, кошечки. 
Нынче мы доросли до того, чтобы снимать людей. 
Современная фотография принадлежит этим 
детям. Новые технологии пришли вместе с ними. 
За сорок лет работы в данной сфере я никогда 
не встречалась с человеком, у которого был бы 
врожденный фотографический талант. Сейчас я 
вижу детей, которые рождены, чтобы стать гени-
ями, которым фотоаппарат должен был попасть в 
руки. Это тот язык, через который они могут мак-
симально выразить свои духовные переживания, 
– отметила Марина Свинина, куратор проекта 
«Мой мир».

Одна из участниц выставки Катя Гамзакова – 
именно такой талантливый ребенок. Она считает, 
что фотография должна быть четкой, интерес-
ной, без лишних компонентов в кадре:

– Когда мы ездили в музей «Тальцы», в съем-
ке участвовал танцор, которого мы попросили 
попрыгать. Все его снимали, а на выставку выбра-
ли только мою фотографию. Получилось доволь-
но-таки интересно: вроде не шпагат, а выглядит 
как шпагат. Второе фото, которое взяли на экс-
позицию, было снято в детском саду. На нем 
маленькая девочка, которой было очень скучно, 
пока мы ее фотографировали. 

Кстати, фотографии Марины Свининой также 
присутствуют на выставке. Сняты они были в то же 
время и в тех же местах, что и детские. Работы фото-
художника размещены на втором этаже усадьбы. 
Выставка «Мой мир» продлится до 20 июля.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   13  июля

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.45 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.05 Модный приговор

13.10 Женский журнал

13.20 Сегодня вечером (16+)

15.30 Без свидетелей (16+)

16.10, 05.05 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Найти мужа в большом 

городе» (16+)

00.35 «Водолей» (18+)

02.15 «Плохие девчонки» (16+)

06.00 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.30, 21.00 

Вести

10.15 Утро России

11.00 О самом главном

12.35 Вести–Сибирь

12.35 Вести–Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

13.55 Особый случай (12+)

15.30 Местное время. Вести–

Иркутск

15.50 Вести–дежурная часть

16.00 «Марьина роща» (12+)

18.10 Местное время. Вести–

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести–

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Чужое гнездо» (12+)

00.50 Фестиваль «Славянский 

базар–2015» 

07.00 Cолнечно. Без осадков (12+)

09.10 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 00.30 

Сегодня

11.20 «Дорожный патруль» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт 

(16+)

15.30 Чрезвычайное 

происшествие (16+)

16.00, 17.20 «Москва. Три вокзала» 

(16+) 

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Новая жизнь сыщика 

Гурова. Продолжение» (16+)

22.30 «Ментовские войны» (16+)

00.50 «Закон и порядок» (18+)

02.50 Спето в СССР (12+)

03.40 Дикий мир (0+)

04.05 «Город соблазнов» (16+)

05.55 Все будет хорошо! (16+)

07.00 «Пингвины из 

«Мадагаскара» (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)

07.55 «Черепашки-ниндзя» (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли» (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

10.30 Битва экстрасенсов (16+)

11.30 «Области тьмы» (16+)

13.30 «Универ». Ситком (16+)

14.30 «Реальные пацаны». 

Комедия (16+)

20.00 «СашаТаня». Комедия (16+)

20.30 «ЧОП». Ситком (16+)

21.00 «Комеди клаб». Стенд-ап 

комеди (16+)

22.00 «Чернобыль. Зона 

отчуждения». Сериал (16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)

00.00 «Дом-2». После заката (16+)

01.00 «Аппалуза». Криминальная 

драма (16+)

03.15 «Абсолютная власть» (16+)

05.40 «Заложники». Драма (16+)

06.30 Женская лига (16+)

07.00 6 кадров (16+) 
09.00 «Смешарики» (0+) 
09.05 «Однажды в сказке» (12+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+) 
10.30 «Маргоша» (16+)
11.30 «Пока цветет папоротник» 

(16+)
12.30 «Война миров» (16+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+) 
15.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
16.30 «Воронины» (16+) 
17.30 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
19.00 «Уральские пельмени» (16+) 
19.30 «Воронины» (16+) 
20.30 «Кухня» (12+)
21.00 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+) 
21.30 «Кухня» (12+)
23.00 «Брюс Всемогущий» (12+) 
00.55 Ералаш (0+)
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+) 
01.30 Большая разница (12+) 
02.25 6 кадров (16+) 
02.45 «Пока цветет папоротник» 

(16+)
03.45 Даешь молодежь! (16+)
04.45 Животный смех (0+)
05.45 «Чаплин» (6+)
06.50 Музыка на СТС (16+) 

06.00 «Военная тайна» с Игорем 
Прокопенко (16+)

06.30 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Званый ужин (16+)
08.00 Смотреть всем! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Вторая жизнь души (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
16.00 Тотальная распродажа (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 «Тайны мира» с Анной 

Чапман (16+)
19.00 «Самые шокирующие 

гипотезы» (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Одиночка» (16+)
23.00 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55  Премьера. «От заката до 

рассвета» (16+)
02.50 Боевик «Одиночка» (16+)
05.00 Смотреть всем! (16+)
05.30 «Территория заблуждений» с 

Игорем Прокопенко (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Сестры»
13.00 «Константин Воинов»
13.40 «Человек у окна»
15.20 «Сэр Александр Аникст»
16.00 Новости культуры
16.10 «Исторические путешествия 

Ивана Толстого»
16.35 Полиглот
17.20 «Осень»
18.50 Н. Паганини. Концерт для 

гитары с оркестром
19.30 «Будущее Земли–гибель или 

новое рождение?»
20.00 Новости культуры
20.15 Голубая кровь
20.45 Спокойной ночи, малыши!
20.55 «Острова». Б. Новиков
21.40 Искусственный отбор
22.20 Г. Полока. «Монолог в четырех 

частях»
22.50 «Крах инженера Гарина»
00.00 Новости культуры
00.15 Худсовет
00.20 Лауреаты премии ТЭФИ-2015
01.15 «Сестры»
02.00 «Катя и принц»
02.40 Полиглот
03.25 Играет Ф. Кемпф

06.00 Мультфильмы студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Док. фильм «Знахарки» (12+)
12.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Москва: дом на 
набережной (12+)

13.00 «Х-версии». Громкие дела 
(12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Касл» (12+)
21.15 Сериал «Кости» (12+)
23.00 «Почтальон всегда звонит 

дважды» (16+)
01.30 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
02.00 Сериал «Тайный круг» (12+)
05.30 Мультфильмы студии 

«Союзмультфильм» (0+)

07.45 «Мастера». Каскадер

08.15 «Максимальное 

приближение». Хорватия

08.40 «За кадром». Гватемала

11.30 Панорама дня. Live

12.55, 15.25 XXVIII летняя 

Универсиада. 

Художественная гимнастика

14.40, 17.10, 04.50 Большой спорт

17.30 «Гитлер капут» (16+)

19.20 «Ярослав» (16+)

21.20, 06.50 «24 кадра» (16+)

22.25 Сериал «Позывной «Стая». 

«Остров смерти» (16+)

00.10 Сериал «Позывной «Стая». 

«Попутный ветер» (16+)

02.05 «Диверсанты». «Ликвидатор»

03.00 Сериал «Летучий отряд». 

«Порт» (16+)

05.10 Эволюция (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Кулинар-2» (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Кулинар-2» (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Кулинар-2» (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы» (16+)

21.20 «След» (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След» (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия» (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы» (16+)

07.00 «Крутой Уокер» (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 «С.Б. Леонов. «Большое 

видится на расстоянии» 
(12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «Харли Дэвидсон и ковбой 

Мальборо» (0+)
11.25 «Коломбиана» (16+)
13.30 КВН на бис (16+)
14.00 Среда обитания (16+)
16.00 «Кремень» (16+)
18.00 КВН на бис (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Метод Фрейда». 

Детективный сериал (16+)
21.45 Комедийный сериал 

«Светофор» (16+)
23.00 «+100500» (18+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 Голые и смешные (18+)
01.30 «Кремень» (16+)

07.00 Настроение
09.20 «Сицилианская защита». 

Детектив
11.05 «Александр Абдулов: роман с 

жизнью» (12+)
11.55 Доктор И... (16+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» (16+)
13.55 «В центре событий» (16+)
14.55 Осторожно: мошенники! (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Чисто английское убийство» 

(12+)
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.45 «Жуков» (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Орбита интересов» (16+)
23.55 «Без обмана». Сладкое и гадкое 

(16+)
00.50 События
01.10 «Династiя». «Русский Гамлет» 

(12+)
02.00 «Отец Браун». Детектив. 

Великобритания (16+)
03.50 «Жандарм на прогулке»
05.45 Тайны нашего кино: «Асса» 

(12+)
06.15 «Жители океанов». Франция (6+)

07.40 «Даша-путешественница»
08.30 «Щенячий патруль»
09.20 «Прыг-Скок Команда»
09.30 «Маленький зоомагазин»
09.55 «Funny English»
10.15 «Робокар Поли и его друзья»
11.10 «Прыг-Скок Команда»
11.20 «Наш друг Ханнес»
12.00 «Маша и Медведь»
13.50 «Лентяево»
14.15 «Дюймовочка»
14.45 «Свинка Пеппа»
16.00 «Привет, я Николя!»
17.10 «Джеронимо Стилтон»
18.00 «Бабар и приключения 

слоненка Баду»
18.50 «Томас и его друзья»
19.40 «Паровозик Тишка»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Смурфики»
21.55 «Чудики»
23.00 «Три веселые смены»
00.05 «Код Лиоко. Эволюция» (12+)
00.55 «Букашки»
01.25 «Пойми меня»
01.55 «Большие буквы»

06.30 Жить вкусно с Джейми 
Оливером (16+)

07.30 Сделай мне красиво (16+) 
08.00 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 Клуб бывших жен (16+)
13.00 Присяжные красоты (16+)
14.00 «Женский доктор–2» (16+)
16.45 Нет запретных тем (16+)
17.45 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Не родись красивой» (12+)
20.55 «Доктор Хаус» (16+)
22.40 «Тайная жизнь миллионеров» 

(16+)
23.40 Одна за всех (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+) 
00.30 «Провинциальная муза» (12+) 
02.25 «Берегите мужчин» (12+) 
04.00 «Красота без жертв» (16+)
06.00 Жить вкусно с Джейми 

Оливером (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Детский мир в усадьбе Сукачева ПЛАНЫ

«БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ» ПОБОРЕТСЯ 
ЗА ПОБЕДУ В СУПЕРЛИГЕ

Иркутская команда «Байкал-Энергия» в сезоне 2015–2016 
годов ставит перед собой максимальные цели. После про-
шлогоднего «бронзового» успеха «бело-синие» намерены 
улучшить результат и выйти в финал Суперлиги чемпионата 
России по хоккею с мячом. 
Также «Байкал-Энергия» планирует стать одним из базовых 
клубов главной команды страны, для этого иркутский кол-
лектив будет консультировать наставник сборной России 
Сергей Мяус. На предсезонной пресс-конференции руко-
водство «бело-синих» подробно рассказало о поставленных 
целях и задачах.
Василий Донских, директор ХК «Байкал-Энергия»:

– ХК «Байкал-Энергия» ставит самые высокие задачи на 
протяжении последних лет, и этот год не станет исключени-
ем. Мы рассчитываем, как минимум, играть в финале чем-
пионата России. В Кубке страны тоже нацелены на финал 
и планируем успешно выступить на Кубке мира, дойти до 
четвертьфинала, а то и дальше. Подчеркну, для нас главная 
задача – играть в финале розыгрыша Суперлиги, бороться 
за золотые медали. Свои амбиции мы подтверждаем уров-
нем команды, мастерством игроков, тренеров и большим 
желанием.
Евгений Ерахтин, главный тренер ХК «Байкал-Энергия»:

– Высокие задачи обусловлены стабильностью состава и 
той игрой, которая была на протяжении прошлого сезона. 
Сейчас просто надо отшлифовать какие-то моменты, пора-
ботать над стандартными положениями, в том числе и над 
12-метровыми ударами.
Виктор Захаров, президент ХК «Байкал-Энергия»:

– Состав команды сохранился. Покинула клуб пара игроков, 
но пришли Илья Грачев и Василий Жаукенов, один играл за 
молодежную сборную России, другой является двукратным 
чемпионом страны, это определенное усиление состава. Но 
команда не сформирована окончательно, еще будет попол-
нение достаточно сильными хоккеистами. Руководством 
«Байкал-Энергии» принято решение, что «бело-синие» посте-
пенно, в течение нескольких сезонов, станут одной из базо-
вых команд для сборной России. Ее главный тренер Сергей 
Мяус будет помогать нашему тренерскому штабу.
Сергей Мяус, главный тренер сборной России по хок-

кею с мячом:

– Мы пришли к выводу, что если в современной экономи-
ческой ситуации не будем генерировать своих игроков, 
заботиться о спортивной школе, о молодежной команде и 
о Суперлиге, если эта цепочка не будет четко отлажена, то 
грош нам всем цена. Мы хотим создать первый пилотный 
проект, чтобы молодые юниоры психологически, физически, 
тактически были готовы выступать за любимую всеми нами 
«Байкал-Энергию». Нужно больше говорить об игроках, тре-
нерах, а не о дорогих контрактах. Времена больших денег 
закончились, пора вернуться к истокам русского хоккея. На 
победу в чемпионате будут претендовать только те клубы, 
которые раньше всех поймут, что надо растить свои кадры.
Евгений Ерахтин, главный тренер ХК «Байкал-Энергия»:

– Ребята сейчас находятся в нормальном физическом состо-
янии. Показания здоровья такие, какими и должны быть на 
старте сезона, конечно, они не в идеале, но мы такой цели и 
не преследовали. Будем постепенно набирать физическую 
форму, необходимо прийти в полную боевую готовность к 
8 ноября, когда стартует чемпионат России.

Иван МАМОНТОВ

ВЫСТАВКА

Выставка фоторабот иркутских школьников – участников 

ежегодного проекта «Мой мир» открылась в усадьбе 

В.П. Сукачева. Экспозиция организована в рамках 

ежегодного городского фестиваля детского и юношеского 

творчества «Весенняя капель». Куратор проекта – 

известный иркутский фотохудожник Марина Свинина. 

На выставке представлено 79 работ 33 авторов. 

В основном это черно-белые репортажные фотографии. 

Впервые за девять лет 
получилась выставка о детях. 
Ни разу еще такого качества 
и направления работ не было 
в проекте «Мой мир». Обычно 
на фотографиях – пейзажи, 
цветочки, собачки, кошечки.

Катя Гамзакова – одна из участниц выставки


